
économies d'échelle et la productivité. La catégorie de modèle présentant ces caractéristiques est généralement appelé modèle d'équilibre général. Le ministère des Finances a suivi cette démarche classique en mettant au point un modèle des échanges en équilibre général afin d'étudier les effets économiques du libre-échange canado-américain. Ce modèle a été élaboré au ministère des Finances, en collaboration avec les professeurs Richard Harris et David Cox de l'Université Queen's. Ce modèle à grande échelle des échanges en équilibre général est décrit plus en détail à l'annexe 3.

Outre les effets à long terme, il faut aussi analyser la question générale des effets du libre-échange canado-américain sur des variables économiques clés comme l'emploi et l'inflation pendant la période de transition durant laquelle l'accord est mis en oeuvre. Le ministère des Finances a également estimé les effets de l'accord entre 1989 et 1993, soit l'horizon de planification financière à moyen terme du gouvernement. Suivant là encore la démarche habituelle dans la profession, le ministère des Finances s'est servi d'un modèle macroéconomique⁽¹⁶⁾ pour étudier les effets à moyen terme de l'accord. Le modèle macroéconomique se prête particulièrement bien à ce rôle puisqu'il comprend des variables économiques dont le comportement est particulièrement intéressant à court et à moyen terme, notamment l'emploi, l'inflation, la consommation et l'investissement. Les modèles d'équilibre général se prêtent

moins bien à l'estimation des effets à court et à moyen terme de l'accord. Cela est dû au fait que les modèles d'équilibre général, à la différence des modèles macroéconomiques, sont généralement temporels (modèles statiques), ce qui les limite à l'estimation des effets d'un changement de politique pendant une période au cours de laquelle le changement considéré a été entièrement mis en application et où l'économie s'est complètement adaptée au nouveau cadre de politique. Sur une période plus courte, les effets d'affectation des ressources, d'efficacité et d'économies d'échelle — les principaux points d'intérêt des modèles d'équilibre général — sont relativement moins importants que les répercussions directes des changements structurels de politiques sur des variables macroéconomiques clés comme l'emploi et l'inflation.

⁽¹⁶⁾ Les lecteurs désireux d'obtenir plus de détails sur la structure et les propriétés des modèles macroéconomiques classiques de l'économie canadienne se reporteront à *The State of the Art in Canadian Macroeconomic Model Building*, un rapport rédigé pour le ministère des Finances par Grady Economics and Associates Ltd., mars 1985, disponible sur demande auprès du ministère des Finances (M. D. Drummond, Directeur adjoint, Division de l'analyse et de la prévision économiques, Direction de la politique fiscale et l'analyse économique).